

# LA CORRESPONDENCIA DE CADIZ.

EDICION LOCAL Y PROVINCIAL DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

## AL TORITO SENTADO

I

La loca batahola que armaban jugando los chiquillos alborotaba la calle y penetraba en el cuarto por el balcón, abierto de par en par, porque la noche era calorosa en extremo.

—¡Al torito sentado!... ¡Pero no levanta!... —gritaban acompasadamente los chiquillos, siguiendo los lances de cierto juego muy conocido entre ellos. A veces la pausada cadencia con que gritaban las dos frases citadas se interrumpía de pronto, substituida por una estruendosa y alegre gritería. Era que el que hacía de toro había cogido a alguno de los del corro antes de que se agachara, y se celebraba el lance. Cesaba inmediatamente la discordante gritería, y las voces del corro volvían a sonar al unísono y acompasadamente: ¡Al torito sentado!...

Angelín dormía en su cunita con un sueño suave, reposado, tranquilo. El pechito del niño, que dejaba al descubierto la abierta camisilla, se alzaba y bajaba á compás, y al par un brazo torneado y blanco como el alabastro más puro, que sobre el pecho descansaba. Su boquita parecía un clavel rojo á medio abrir, la preciosa carita, encendida por el bostorno de aquella noche caliginosa, una rosa de Mayo, y sobre el centro de la frente caía, torciendo luego un poco hacia la izquierda, un espeso rizo del color del oro nuevo que le daba un aspecto muy semejante al de esos *San Juanitos* que con su zamarra y su banderola pitean acariciando un cordelillo, al lado del Niño Jesús.

Andrés, su padre, sentado al lado del balcón, con los codos apoyados sobre la mesa y la cabeza entre las manos, miraba fijamente los dibujos del tapete de yute que cubría aquella, con esa expresión particular del que mira sin ver... Algo grave, muy grave debió preocuparle aquella noche, cuando en media hora que llevaba en aquella postura no había dirigido ni una mirada á su hijo, á quien quería con un cariño intenso, profundo y frenético, que casi rayaba en idolatría. Aquel hombre desalmado, duro y feroz, sólo tenía entrañas para Angelín. Cuando le miraba, cuando le besaba apasionadamente, desaparecía la expresión torva y feroz de su rostro, que se dilataba entonces á impulso de la ternura paternal, único sentimiento que suavizaba un poco y daba aspecto humano á aquel rostro fiero y antipático.

Sonaron las once en un reloj próximo. Andrés irguió vivamente la cabeza, cambió de postura, y su mirada se tornó aún más torva y sombría.

Faltaba media hora. A las once y media en punto, saldría don Alfredo del número 15 de la calle del Olmo. Saldría solo, el marqués se lo había asegurado. Torcería luego por la callejuela de la izquierda. Al metro y medio de la entrada de la callejuela, hacía el muro un recodo muy suficiente para ocultar á un hombre. Pues allí podía aguardar Andrés. Después, una puñalada por la espalda que le atravesara el corazón. Después... nada: un paso, y tan tranquilo por la calle del Olmo, despacio, sin apresurarse, como el que va por su camino. ¡Oh! ¡No había peligro ninguno! ¡Lo que es de eso estaba bien seguro

Andrés! En toda la ciudad no había un sitio más estratégico para el caso.

¿Y por qué tendría el marqués tan gran interés en que muriera D. Alfredo?... ¿Y aya usted á saberlo! En fin, ¡allá ellos! ¿A él que le importaba? A él, en cobrando...

¿Y que cobraría aquella misma noche, vaya si cobraría! En cuanto despachara al otro, á los cinco minutos. ¡Diez mil duros, en billetes del Banco! En el café del Olmo, es decir, en la puerta del café, aguardaría el marqués. Andrés encendería un cigarro al aproximarse, era la señal. No tenía ni que detenerse. Al paso cogería el fajo y... ¡luz!

¡Diez mil duros! ¡Pases como aquí! entran pocos en libral ¡Y que no se pueden hacer cosas con diez mil duros!

Pero no se alegraba por él. ¡Cal! ¡A él lo mismo se le daba! Se alegraba por el chiquitito; ¡por él, por él si que se alegraba! ¡No era cosa los vestiditos lujosos, los cochecillos, los juguetes que le iba á comprar en cuanto cobrara, es decir, á la mañana siguiente, porque aunque cobraría aquella misma noche, dentro de un breve rato, ya estaban á aquellas horas las tiendas cerradas!

El resto de la cantidad, esto es, casi toda ella, porque por lo pronto no ganaría más que tres ó cuatro mil pesetas, ya lo podría él á buen recaudo. Ya sabía él lo que tenía que hacer para que le produjera mucho aquel dinero. ¡Todo, todo para su chiquitito!

Andrés aizó la cabeza y miró al niño: no le había mirado hasta entonces. Le contempló con inmensa ternura algunos instantes.

Las voces de los chiquillos seguían sonando acompasadamente en la calle. ¡Al torito sentado!... ¡Pero no levanta!

Andrés se levanta, se acerca de puntillas y besó á Angelín con mucha suavidad, para no despertarle.

¡Angelín! ¡Rico! ¡Qué ganas tengo de verte gritar y saltar como esos chicos, cantando como á los! ¡Al torito sentado!... ¡Ja, jé! ¡Pronto jugarás tú también el torito sentado, y gritarás como esos chicos! ¡Verdad que sí, cielo! ¿Verdad que sí, rico?

¡Por ti, por ti lo hago, nada más que por tí! ¡Porque tengas vestidos y juguetes caros, como los hijos de los marqueses! Porque seas rico, Angelín!

Y en el corazón de aquel hombre extraño se amalgamaban movetuosamente los sentimientos del asesino desalmado y sin entrañas, con los del padre tierno, cariñoso y amante, el amor al crimen, y el amor á un ángel. ¡Mezcla como aquella no la hubiera ideado en sus profundos antros el propio Satanás, gran mistificador de las cosas más opuestas!

Sonó una campanada, las once y cuarto. Andrés se echó mano á la cintura, estremeciéndose sin saber por qué. Allí estaba el cuchillo... Había que echar á andar.

Se acercó al niño, le besó en la frente y se detuvo aún un instante contemplándole temblando. Las voces de los chiquillos seguían gritando á los lejos... ¡Al torito sentado!...

El asesino se estremeció de pies á cabeza... besó á su hijo y salió precipitadamente de la habitación.

II

Ha pasado justamente un año. La noche es también calorosa como aquella... También esta noche se halla Andrés

sentado cerca del balcón, con los codos en la mesa, la cabeza entre las manos y el sello de la desesperación en el semblante...

También se halla esta noche Angelín en su cunita durmiendo, pero no con sueño suave, reposado y tranquilo, sino fatigoso, desigual, agitado. El color de su lindo rostro no es esta noche sonrosado, sino blanco como el mármol, ó mejor, pálido como la cera virgen. Está agonizando.

Los ojos del asesino no se clavan esta noche en el tapete que cubre la mesa, sino en el rostro del niño. Se clavan fijos, sombríos... De los labios de Andrés parece pronta á brotar la blasfemia. Su faz repugna.

Al lado de la cunita de Angelín, que no es la misma del año anterior, sino otra mucho más lujosa, yacen montones de juguetes caros como los de los hijos de los marqueses...

Un ruidito sordo comienza á escaparse de la garganta del niño, es la agonía que se acerca. El asesino cierra los puños, golpea la mesa, se yergue, y de sus labios impuros brota al fin la blasfemia horrible y maldita. En aquel instante suenan, en un reloj cercano, las once y cuarto.

Transcurre un rato. La respiración del niño es cada vez más agitada, ronca y desigual, da pena oírle, más que pena, ¡aquello desgarró el alma!

Andrés vuelve á apretar los puños, se muerde los labios hasta hacerles saltar la sangre, cruza los brazos, cierra los ojos y dobla la cabeza.

El ruidito comienza á debilitarse cada vez más y se extingue al cabo por completo. Ya no se escucha la respiración del niño, quizá se habrá dormido. En aquel momento se oíen sonar dos campanadas, pausadas, lentas, las once y media, la hora en que justamente tal noche como aquella, hacía un año, un hombre honrado caía muerto á traición y sin exhalar una queja, á los pies de un asesino.

Andrés se estremeció violentamente de pies á cabeza, abrió los ojos, abrió los brazos, se inclinó sobre el niño, y le tocó la frente. Estaba muerto.

El asesino se irguió ferozmente. Levantó al cielo los puños crispados, en actitud amenazadora, lanzó una segunda blasfemia, más horrible aún que la anterior, y se desplomó sobre el suelo, no sin que antes de caer llegara á sus oídos, rompiendo la calma solemne de aquella hermosa noche estival, un coro de voces infantiles que cantaba allí á lo lejos acompasadamente: ¡Al torito sentado!... ¡Pero no levanta!... — TEOFILO NITRAM.

## TEORIA DE LA LONGEVIDAD

Se ha escrito mucho en este siglo de pesimismo y se han publicado tal número de libros tristes sobre la vida, que ya era hora de que se escribiera algo alegre sobre la muerte.

Esto es lo que, según un periódico francés, acaba de hacer Jean Finot, con un éxito que demuestra lo engañados que viven los pesimistas. Schopenhauer ha estado muy á la moda, pero no sido un modo poco sincero. Dejando aparte todo snobismo, el disgusto de la vida y el desprecio de la nada han sido gustos poco extendidos por el mundo. El hombre adora la

vida y abomina la muerte. He aquí la evidente verdad que hace constar Mr. Jean Finot. Pero el horror á la muerte es el mal que él se imagina ó se esfuerza en conjurar.

Esto no es muy cierto, y es de desear que Mr. Jean Finot se equivoque, pues los remedios que propone son muy interesantes, y forman un libro curioso, pero no parecen muy eficaces.

Estos remedios son dos, el primero es el que sirve de título al libro, *Filosofía de la longevidad*, y consiste en prometernos larga vida, si nos tomamos el cuidado de proporcionárnosla. Toda una parte de la obra, muy documentada y muy sólidamente razonada, está dedicada á establecer que la duración de la vida humana, es de cien años por lo menos, que la media proporcional de la longevidad, aumenta sin cesar con los progresos de la civilización, y acrecería mucho más si las tres cuartas partes de los hombres con sus imprudencias no se suicidaran inconscientemente.

Pero esto no toca á lo vivo de la cuestión. Mr. Finot supone, que si viviera una toda la vida normal correspondiente, llegaría á tener envidia de los que se mueren, por cansancio, como se desea dormir durante la noche, después de un día dedicado al trabajo.

En efecto, los viejos aman tanto la vida y detestan la muerte como los jóvenes, sino que se recuerde al padre del rey Admeto en el *Alceste* de Eurípides.

Al mismo tiempo Mr. Finot, sintiendo sin duda, la escasa virtualidad del remedio ofrecido, nos presenta otra cosa, á saber, lo que él llama la inmortalidad del cuerpo. Mr. Finot, no habla contra la inmortalidad del alma, hace más, no habla ni una palabra de ella, quiere solamente presentar un consuelo suplementario, que refuerce los buenos efectos de los que creen en ella y que sirva de lazo para los que no creen.

Dos objeciones se le ocurren á uno inmediatamente. La primera, que la inmortalidad del cuerpo como la del alma, es un dogma cristiano, y segundo, que la creencia en la inmortalidad doble ó simple, produce buenos efectos como recurso moralizador, pero que apenas atenua y en ningún modo suprime, como no sea en algunos metires ó en algunos ascetas, el terror hacia la muerte.

Todavía mucho menos eficaz, seguramente, será la inmortalidad del cuerpo, tal como la concibe Mr. Finot, atendido que ella en nada difiere de lo que ordinariamente llamamos pasar al no ser.

Mr. Finot nos dice, que el carbono y el ázoe de que se compone nuestro organismo, continuarán existiendo después de la disolución del agregado de células que forma nuestro cuerpo, y previamente es ese agregado al que tenemos un amor tan profundo y nos reímos bastante de lo que seremos después que se haya disuelto su ázoe y su carbono. Jamás, á ninguno de los que negaron la inmortalidad, se les ocurrió negar los principios científicos de la conservación de la fuerza.

Muchos desertan, á pesar de todo. Sin el temor á la muerte, ya se habrían evadido todos hace mucho tiempo.

Merced á la muerte, la vida existe. La vida no sería sensible sin la muerte.

# ACTUALIDADES CRONICA TELEGRAMAS

## INFORMACION GENERAL

### La verdadera Caridad

Ante el infortunio la verdadera caridad procura el consuelo de los que sufren sin tener jamás en cuenta para nada las creencias y opiniones de los desdichados á quienes ampara y socorre.

Nunca se detiene ante las fronteras, ni repara en la cuestión de color ó de raza, porque la variedad infinita de países y de criaturas no altera lo más mínimo la unidad de acción que corresponde á su misión santa y bienhechora, así como la humanidad pertenece á Dios, la caridad no puede ni debe establecer distinciones cuando se trata de enjugar lágrimas y de mitigar dolores.

Superior al espíritu de secta, no pretende obtener á cambio de sus beneficios si sabe cumplir con alteza de miras su tarea bienhechora, el predominio temporal á que aspiran los que buscan por todos los caminos de la ambición el poder ó la supremacía sobre las conciencias.

Por lo mismo que se trata de un puro sentimiento de amor inspirado en la compasión, es más censurable que por la intolerancia mal entendida se limiten los horizontes de la caridad, como hacen los que sujetan su acción al socorro exclusivo de los correligionarios, y los que convierten la caridad en un arma para explotar la desgracia.

Esta falsa caridad se parece al doblé, que aunque reluce deja conocer que no es oro de ley.

### Donuestra edición de la mañana TELEGRAMAS PUBLICADOS

#### El Sr. Silvela

Madrid 29, 7-30.

Telegrafian de Villanueva y Geltrú que el Sr. Silvela ha estado visitando la fábricas y el colegio de los Escolapios.

La noche la dedicará al estudio de la testamentaria del Sr. D. Victor Balaguer.

Mañana irá á Sitjes.

Se ha negado á hacer declaraciones políticas.

Opina que la llamada cuestión religiosa la podrán resolver los liberales siguiendo de buena fé la obra de los conservadores.

#### Actos religiosos

Madrid 29, 23-10.

El clero, cofradías y los fieles de Córdoba, han estado visitando las iglesias para ganar el Jubileo.

Las autoridades adoptaron precauciones, reinando el mayor orden.

#### En el Africa del Sur

Los boers están redoblando su actividad en el Orange.

#### Lo de Argelia

Aumenta la rebelión en la Argelia.

#### Mejoría

Va mejorando en su dolencia el señor Groizard.

#### Huelga de picadores

Se han declarado en huelga los picadores de toros en vista de que los espadas Fuentes y el *Algabeño* han rechazado sus pretensiones.

#### En China

La rebelión de los boxers se está agravando.

#### A maniobras

Los alumnos de las Academias militares que vendrán á las maniobras de Carabanchel llegarán á marchas ordinarias.

#### La huelga de tranvías

Madrid 30, 1-80.

El Sr. Salmeron y Junta Directiva de los obreros huelguistas de tranvías han estado visitando al Sr. Moret el cual aplaudió la idea de que se forme un Jurado mixto para resolver la huelga.

Hoy llamará el Ministro de la Gobernación al Director de la Empresa, creyendo que aceptará lo propuesto.

En el caso de que persista en su intransigencia la empresa, las autoridades están dispuestas á proceder con energía.

### LOS "LUISES" DE MADRID

#### Don Benito Pérez Galdós

(Conclusión.)

#### La devoción á la Inmaculada Concepción es poco española

No diremos una palabra más por lo que á los «luises» se refiere; pero sí debemos hacernos cargo de argumentos (de algún modo hay que llamarlos) con que se combate el segundo modo que los jesuitas tienen, á decir de Galdós, para apoderarse de la sociedad: la devoción en la mujer.

Y aquí sí que no podemos disculpar al célebre novelista. El escritor que se gloria de haber sabido interpretar la historia de España en esos famosos *Episodios Nacionales*, no puede merecer más que duras censuras al comenzar á tratar de las devociones que los jesuitas recomiendan, en la forma incalificable que lo hace. Copiamos textualmente las palabras de su artículo, «No será irreverente decir que el mal gusto y la sosería de esa Orden, su falta absoluta de sentimiento poético, se manifiesta hasta en la advocación que prefiere para el culto mariano: la Virgen sin Niño (conste que la patrona de los «luises» de Madrid es la Virgen con Niño: la del Buen Consejo) la que por la propia elevación y sutileza del dogma que representa, es la que menos expresa la armonía entre lo divino y lo humano. El Carmelo, el Rosario las Angustias, la Soledad, cuán ta mayor belleza encierran, y cuán ardorosamente mueven la ternura en las almas cristianas, principalmente el alma español»

Como nuestros lectores habrán notado en las anteriores líneas, el autor demuestra su pina ignorancia en materias religiosas, al creer que la devoción á la Virgen, en su misterio de la Inmaculada Concepción, es casi exclusiva de la Compañía de Jesús. Disculpémoslo, á título de que esa ignorancia es patrimonio de casi todos los enemigos de la Iglesia. Lo que no admite disculpa, en quien conoce siquiera elementalmente la historia, es atreverse á calificar aquella advocación de poco española. ¡Poco español el culto de María Inmaculada! Visite el Sr. Galdós nuestros museos, y los pintores más grandes del arte español, los Murillos y Ribera, le convencerán de lo erróneo de su opinión. Recorra la Armería Real, archivo de tanta y tanta grandeza, y verá estampados en banderas y estandartes, que tremolaron gloriosos en las épicas luchas de nuestra raza, la imagen de la Madre de Dios, presentada en tan angustioso misterio. Si lee la historia de aque los monjes guerreros que ensancharon con su espada las fronteras de la patria; si lee, repetimos, los anales de las Ordenes militares, se convencerá de que esa devoción, con ser tan poco española, es la preferida por legiones de héroes, que tanto elevan el nombre español en la Edad Media.

Pregunte al señor conde de Romanones, qué juramento prestó ante Dios, al armarse de caballero, y le dirá que juró, como hombre de honor, defender ese misterio y luchar contra los que en guerra le combatan. Acaso las muchas ocupaciones que reclaman la atención del señor Galdós, en su casa editorial, no le permitirán ocuparse en estudiar la obra grandiosa que en pro de la ciencia realizaron las universidades de su patria; mas si en algún rato de ocio piensa en ello, no olvide que para graduarse en aquellos centros, se exigía también el juramento de defender la creencia que él reputa poco adecuada al modo de ser de nuestro pueblo. ¡Jesuitica la devoción de María Inmaculada! ¿Ignora el Sr. Galdós, que fué proclamada patrona de España y de sus Indias, por el Rey que expulsó de nuestro suelo á la Compañía de Jesús? ¿Poco española la Concepción, patrona especial de nuestra Infantería? El autor de *Electra*, olvida, por último, que el pueblo que supo inmortalizarse en la guerra de la Independencia, y que dió ocasión con sus hazañas á esos episodios que tanta gloria y tanto dinero le han proporcionado, empleaba como saludo el ¡Ave María Purísima! ¡Sin pecado concebida! oración hermosa, reveladora del entusiasmo con que el alma española amó siempre á la Madre de Dios, en su Concepción Inmaculada.

#### Galdós, i tolerante y bélico

Si un clerical, un obscurantista hubiera olvidado tan elementales nociones de

Historia, si hubiera dicho tamaño disparate, cómo le pondrían los amigos de don Benito Pero, es el liberal Galdós, y todo está bien, en todo tiene razón, aunque la verdad se niegue. aunque la Historia se desconozca: á un niño se le podría suspender si cometiera tales deslices, pero al eximio novelista hay que elogiarle á todo trance: para algo son los tales amigos hombres libres, partidarios de la igualdad, enemigos del obscurantismo y adoradores de la ciencia.

Pero pasemos adelante, no sin protestar también de que la devoción á los Sagrados Corazones sea fría, de mal gusto y exclusiva de los jesuitas, y ocupémonos de los recursos que ponen en juego para conseguir ver llenas sus iglesias. ¡Estos recursos sí que merecen ser castigados con la expulsión! Según el Sr. Galdós nos revela, los jesuitas tienen la avilantez de halagar á los ricos con lo higiénico del local, lo grato del ambiente y no pocos refinamientos de orden y limpieza; nuestros lectores objetarán que en las iglesias de la Compañía lo mismo pueden entrar los pobres que los ricos, y por tanto, que no hay tal adulación á estos últimos; esto es cierto, como lo es igualmente, aunque el autor de *Electra* sostenga lo contrario, que la limpieza, la higiene y el orden no están penados por ninguna ley divina ni humana, y sí recomendados á todos los hombres por la moral y la razón.

Mas ¡ay! si se respetan los fueros de la razón y de la lógica, no puede atacarse á las Ordenes religiosas, y como éste es el fin que el célebre novelista persigue, violenta constantemente los más rudimentarios principios de la dialéctica. Así, después de afirmar que los jesuitas quieren una humanidad in pasiones, sin pecados, asegura que su principal ascendiente en las familias consiste en armonizar la moral con la vida regalada, con el buen tono, con el goce de los bienes terrenos. Sienta como principio que la Compañía de Jesús sólo quiere á los poderosos, y después resulta que también tiene entre sus redes las últimas capas sociales. No faltan muchos maridos y padres dignísimos que aborrecen al jesuita y no tienen energías para arrojarle de su casa por no disgustar á sus familias; pero en cambio les sebra coraje para ir al club y contárselo al primero con quien tropiezan, poniéndose y poniendo á los suyos en ridículo. Las criadas de servir influyeron por la Compañía, son los espías de ésta en las casas ricas, ¿y todo para qué? En el porvenir, para futuras campañas que Galdós no especifica; en el presente, para imponer devociones prolijas y para evitar que las niñas puedan acudir á bailes y teatros, porque «lo que saca de quicio á los llamados compañeros de Jesús es que las hembras se diviertan y anden entre hombres. Si ellos pudieran, encerrarían en los seminarios á todos los varones y en beaterios á

todas las muchachas y señoritas; de este modo no habría pecados»

Estos son los delitos de las O. de... religiosas; ¿debe hacer mayor defensa de ellas? Sus sonados crímenes son mentidas puerilidades ó actos altamente meritorios, y sin embargo, por ellos se les quiere privar de todo derecho: desde un periódico judío extranjero lo dice un literato español: nada de tolerancia con el clerical; en nombre de la libertad deben imponerse á todos las ideas de Galdós, aunque para lograrlo sea preciso ir á la guerra civil. No nos extraña esta opinión. Aunque la guerra estallare, las letras patrias no tendrían que llorar la muerte del endiosado escritor. Al campo de batalla no van los novelistas, van los hijos de ese desdichado pueblo, al que se le engaña con sofismas jacobinas, y si ellos mueren, ¿qué importa? Con escribir un Episodio Nacional más é inmortalizar en sonora prosa al héroe anónimo, podrán darse por contentas las madres que perdieron á sus hijos y los hijos que perdieron á sus padres. Ciertamente con ellos murió su sostén, su alegría, su dicha, pero por bien empleadas pueden darlas, si contribuyeron con su desgracia á inspirar la bélica musa del eximio D. Benito Pérez Galdós.

LA JUNTA DIRECTIVA  
de la Congregación de San Luis Gonzaga.  
Madrid 23 de Abril de 1901.

## ACTUALIDAD

### DE LA TIERRA

No tiene la feria de Jerez el renombre de la de Sevilla, porque le falta el escenario de que disfruta aquella; pero no vale menos si se atiende á su importancia comercial.

A la hermosa población andaluza acuden ganaderos y labradores de toda la región á vender sus productos y sus rees; desde los más apartados rincones de la provincia fluyen por caminos y carreteras, alegres y bulliciosas caravanas cuya Meca es el renombrado llano de Caullina: allá vá el campesino con la piara de novillos juguetones y bien cebados; allá el gañan conduciendo enorme rebaño de blanquísimas ovejas.

Jerez, en estos días de la feria que hoy principia, rebosa de gente y animación.

Porque el tratante andalaz, rumboso y caballero en sus negocios, lo hace todo á lo grande y no escasea medios de distracción; y acude á los toros y derrocha el dinero en obsequiar á tratantes y amigos con los riquísimos caldos de la tierra, esos incomparables vinos que son en el extranjero sinónimo de ambrosía, de algo extraordinario, de cosa propia y digna de príncipes y dioses...

Y únase á esto el gran atractivo de la belleza espléndida de las mujeres de la floreciente ciudad: es la jerezana por punto general moza garrida de amplias y esculturales formas: en ellas no se busca esa «menudencia» graciosa de la majer gaditana; pero no le va en zaga á esta en lo airoso del andar, en lo expresivo de su mirada penetrante y habladora, en lo picarresco y sugestivo de su conversación que alegra y seduce, incita y encanta.

Y como donde lo hay se luce, Jerez

hoy muestra al visitante su exuberancia de vida manifestada en el apiñado gentío que se dispora, llenando sus calles y plazas anchurosas; en los briosos corceles que guiados por la flor de la majeza van diciendo por todas partes que son las campiñas jerezanas cuna de lo más gallardo y más fino en punto á caballos de buena sangre y mejor estampa: en los lujosos trenes que á cada paso hacen y pregonan el dinero y buen gusto de sus dueños.

Para todas las aficiones tiene encantos la feria de Jerez: mezcla de fiesta y negocio que da por resultado que un río de oro circule por la gran ciudad, y dé pábulo y acreciente su innegable preponderancia industrial y agrícola.

J. NAVARRO.

## De la Cartera de Noticias

### Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica:

El *M. L. Villaverde*, salió el sábado 27 de Las Palmas (G. C.) para Santa Cruz de Tenerife.

### Ascenso

Ha sido ascendido á jefe de Negociado de primera clase el abogado del Estado D. Manuel Gómez Madrid.

Felicitemos muy sinceramente por ello á dicho señor, congratulándonos de que continúe prestando sus servicios en Cádiz donde tantas simpatías y amistades cuenta, por su rectitud, inteligencia y laboriosidad.

### Encíclica

Su Santidad el Papa León XIII está preparando una nueva encíclica contra la ley sobre asociaciones religiosas recientemente aprobada por la Cámara francesa.

### Expendedores de la Tabacalera

En cumplimiento de una real orden dictada por el ministro de Hacienda, aprobando la propuesta formulada por la Compañía Arrendataria de Tabacos, respecto de los premios de expedición de tabacos y timbres, continuarán los expendedores percibiendo el mismo premio de 3 por 100 que hasta aquí, y, además, en su caso, las indemnizaciones que se les tienen señaladas, por las rentas de tabacos, y, á partir del 1.º de Mayo, el dos por 100 por los timbres de comunicaciones y el uno por 100 por los demás efectos, excepción hecha de los de Madrid y Barcelona (capitales) que percibirán el 2 por 100 por los timbres de comunicaciones, y el medio por 100 por los demás efectos.

### Conducción celular

Han sido entregados á la Guardia civil para ser conducidos á sus respectivos destinos en conducción celular, los ramados José Soto Rodríguez, Eleuterio Jiménez Ruíz, Antonio Velazquez Andrades, Juan R. Jiménez Cortés, Juan Quintero Ramos, Manuel Quintero García, Juan F. Sánchez Morales, Manuel del Valle Naranjo, Angel Lema Rodríguez, Antonio León Benítez, José Martín Codes, Manuel Marín Borrego, Juan de Dios Martínez Camacho, Antonio Pérez Calvo, Antonio Marchan Velez, Manuel Fernández Ariza, Cristóbal Rivas

Valdés, Antonio Medina Mesino, Rafael Rodríguez Ardila, Juan Alemtará Fossa y Francisco Rosado Lorente.

### Detención importante

La guardia civil de Arcos ha capturado á Juan Armario Ramos autor del horrendo crimen cometido hace algunos años en la persona de Benito Jiménez Durán (el santero de la ermita del Rómeral.)

El referido sujeto hace unos cuantos días, aprovechando la oscuridad de la noche, se acercó á una choza habitada por una mujer cuyo esposo se hallaba ausente, golpeándole de manera brutal y llenándole todo el cuerpo de contusiones.

La víctima de este atropello, que reconoció en el individuo de referencia al asesino del santero, lo puso en conocimiento de la benemérita, capturándolo ésta en la hacienda de las *Almenillas* de aquel término.

## ABUSOS ELECTORALES

### En Puebla de Trives

Leemos en *El Liberal*:

«En este distrito de la provincia de Orense, que viene representando en tres elecciones generales consecutivas el conde del Moral de Calatrava, intenta el Gobierno, según se nos dice, sacar triunfante en las próximas elecciones á un pariente de un ministro, absolutamente desconocido allí.

Aunque esta última circunstancia no es la más recomendable para un candidato, al fin y al cabo, el ministro se habrá dicho que bien compensado está lo de cunero con lo de pariente. Y si el apoyo que le presta quedara en recomendarlo como individuo de la familia, todavía podría parar. No hay disposición legal que lo prohíba.

Pero como no se ha confiado en que esto bastase para derrotar al conde del Moral de Calatrava, actual representante del distrito, por de pronto se ha dejado cesantes á todos los peatones y carteros; se ha trasladado al oficial de Telégrafos, sustituyéndolo con un individuo que no pertenece al cuerpo; se ha suspendido á siete Ayuntamientos de los trece de que se compone el distrito; se amenaza procesar á los restantes.

A petición del arrendatario de consumos de Vigo, que ha ido á trabajar en favor del candidato apoyado por el ministro, se ha trasladado á los delegados de Hacienda de Pontevedra y Orense; se imponen multas de 500 pesetas á los alcaldes, á pretexto de que remitieran al gobierno civil los datos del censo que están hace días en aquel centro; se amenaza por medio de anónimos á los electores del conde del Moral de Calatrava, con toda clase de atropellos, y se da posesión á los alcaldes interinos con auxilio de la guardia civil.

Tales son los suavísimos procedimientos, y no los detallamos todos, que se han puesto hasta ahora en juego en el distrito de Puebla de Trives para que triunfe el candidato ministerial.

¡Buena manera de velar por la pureza del sufragio!

## Píldoras y Ungüento Holloway

Resfriados, Toses, Difteria y Bronquitis —Estos son remedios infalibles para las enfermedades pectorales, las cuales descuidadas concluyen frecuentemente por convertirse en asma crónica ó en consunción. El Ungüento Holloway bien frota de en el pecho ó la espalda, se introduce por los poros del cutis, es llevado directamente á los pulmones y una vez allí expelle todas las impurezas. Toda la sangre del cuerpo pasa constantemente por los pulmones, circunstancia que explica la razón porque dicho medicamento cuando una vez ha llegado al órgano en cuestión neutraliza ó expelle del sistema, pronta, completa y permanentemente toda partícula morbosa. Esta purificación es verificada eficazmente por el Ungüento y las Píldoras Holloway; y la sangre que ellos limpian circulando por todas las partes del cuerpo hace que se comunique á estas últimas la influencia benéfica de la mencionada medicina.

## NOTAS ÚTILES

Correo—Notas de las horas de servicios establecidas en la Administración de Cádiz.

Asuntos de Secretaría.—De 11 á 15 Apartados y Lista.—Entrega de la correspondencia oficial y apartados de 9 á 11 y media hora después del correo mixto que llega á las 12 y 57 y del general de las 20 y 51.

Reclamación de cartas faltas de franqueo, sin dirección y devueltas por los carteros: de 9 á 11 y media hora después del correo mixto de las 12 y 57 y del general de las 20 y 51.

Certificados.—Recepción y entrega de documentos ordinarios: de 12 a 14 y de 16:30 a 17.

Certificados de impresos, muestras, reclamaciones de sobras, etc., etc.: de 12 á 14.

Valores.—Para la recepción y entrega de valores y objetos asegurados de 12 a 14 y de 17:30 a 18.

Los Buzones se recogen de 8 á 9, de 12 á 13 y de 22 á 23.

Horas y días de las entradas y salidas de los correos.

General, entra 20 y 51; sale 6:15.

Sevilla: entra 12:57; sale 15:24.

Chiclana, Medina, Alcalá, Vejer y Conil, sale á las 6:15 y a las 15:24; entra á las 12:57 y a las 20:51.

Sanlúcar, salen á las 6:15 y 15:24; entran á las 10:02 y á las 20:51.

Poblaciones de la Sierra: entra 10:02; sale 15:24.

Habana desde Cádiz, sale el día 30 y debe entrar el día 16.

Habana desde Santander, sale el 20; debe entrar el día 2.

Puerto Rico: desde Cádiz el 15.

Melilla, Alhucemas, Peñon y Chafarinas, desde Málaga, sale los martes y viernes.

Filipinas: desde Barcelona, sale cada cuatro sábados contando desde el 24 de Marzo de 1898.

De Manila sale cada cuatro sábados desde el 12 de Marzo de 1898.

Filipinas: desde Barcelona, por Marsella, sale los señalados por la Administración.

Fernando Poo, Ansobon y Corisco; sale cada dos meses el día 30 por vapor español.

Canarias; desde Cádiz, salen el 3, 7, 15, 18 y 30. Entran el 13 y 28.

República Argentina; por vapores españoles el día 7. Entra el día 22.

República del Brasil: Por vapores españoles el día 7.

Batavia: Sale con el correo general de las 6:15; entra á las 20:51.

Imprenta de LA DINASTIA

Santa Inés, número 1

SERVICIOS  
DE LA  
**COMPANIA TRASATLANTICA**  
DE BARCELONA

En la actualidad se encuentran organizados los servicios de esta Compañía, en la siguiente forma:

Dos expediciones mensuales á Cuba y Méjico, una del Norte y otra del Mediterráneo.

Una expedición mensual á Centro América.

Una expedición mensual al Rio de la Plata.

Trece expediciones anuales á Filipinas.

Una expedición mensual á Canarias.

Seis expediciones anuales á Fernando Póo.

156 expediciones anuales entre Cádiz y Tánger con prolongación á Algeciras y Gibraltar.

Las fechas y escalas de cada servicio se anuncian aparte.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas en pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes: En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripol y C.<sup>ª</sup>, Plaza de Palacio—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol 13—Santander: Sres. Hijos de Angel Perez y C.<sup>ª</sup>—Coruña: Agencia de la Compañía Trasatlántica—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos—Valencia: Sres. Dart y C.<sup>ª</sup>—Málaga: D. Antonio Duarte.

**BASES DE LA PUBLICACION**

DE

**La Correspondencia de España con la de Cádiz**

SE SUSCRIBE SANTA INÉS, 17 2.º

El precio de las dos: el de solo «La Correspondencia de España»

«La Correspondencia de España» uno de los periódicos más importantes y de más antigüedad no deja de publicarse ningún día en el año ni aún los más clásicos por sus fiestas.

Cuenta con ilustradísimos redactores que á diario se ocupan de cuantos asuntos sean de actualidad y que con competencia é imparcialmente desenvuelven los temas que con el mayor criterio aparecen constantemente en el periódico.

**NOTICIAS Y RESEÑAS**

La información diaria de «La Correspondencia de España» nada deja que desear al lector y es especialidad del periódico el no omitir ni una noticia que merezca ser conocida del público: á este objeto cuenta con activos y conocidos reporters que frecuentan los centros oficiales y particulares.

**SECCION TELEGRÁFICA**

El periódico publica estensísimo y acreditado servicio telegráfico para lo cual tiene corresponsales en todas las principales poblaciones de España y en los principales puntos del extranjero.

**NOVELAS**

Uno de los alicientes de «La Correspondencia de España» es la publicación de las novelas que de antiguo se leen en la sección destinada al efecto.

La Empresa del periódico tiene especial cuidado en adquirir novelas escogidas que por ser á cada cual más interesante despierta en el lector el deseo de continuar su lectura hasta conocer el desenvolvimiento de la obra.

**Imprenta de D. Gonzalo Cerón, Santa Inés, número 17**

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos como Facturas para Establecimientos, papel comercial, con membretes y sobres rotulados en tamaños corrientes y en dimensiones más prolongadas, útiles para las Casas de Comercio, y esquelas de defunción.

**NOTA DE ADMINISTRACION**

Los suscritores de Cádiz á nuestro periódico que por temporada marchen á algún punto de la península pueden pasar aviso en nuestras oficinas si desean se le remita á la residencia que vayan á tener; lo que se hará sin aumento de precio en la suscripción.

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

El señalado á «La Correspondencia de España» en unión con la de Cádiz, que publica un estenso servicio telegráfico y dá cuenta de cuantos sucesos se hayan sabido en la capital es el fijado en Cádiz solamente para el periódico primeramente citado, 2 pesetas al mes.

**PUNTO DE SUSCRIPCION**

Cuantos deseen se les sirva «La Correspondencia» serán su aviso en la calle de Santa Inés, núm. 17, piso segundo, y puntualmente por las noches, acabado de llegar el correo les será remitida.

**SERVICIO DE LA IMPRENTA**

En los talleres de esta imprenta, hace treinta años fundados dedicanse exclusivamente para cuantos trabajos se les encargue fundiciones y titulares completamente nuevas y que no invierte en la confección de los periódicos diarios, por la especialidad con que hay que llevar á cabo la formación de ellos.

Los autores y editores de obras encontrarán en estos talleres para la reimpresión de ellas precios verdaderamente económicos y el mayor esmero para el lucimiento del trabajo.

Las TARJETAS DE VISITA se imprimen en la clase de cartulina que se deseen y en los tamaños corrientes ó especiales que guste la persona que las encarguen.

HAY SURTIDO EN RECIBOS para cobros de fincas, impreso ó en blanco el punto donde hay que hacerse la cobranza y el precio varía segun clase de papel siendo los más arreglados á 40 cént. cada ciento.

SE ENCUENTRAN A LA VENTA fés de vida para los habilitados de clases pasivas, arreglándose el precio de ellas se se toman en cantidades de alguna consideración.

HAY IMPRESOS, partes de fondas y casas de huéspedes con arreglo al modelo exigido por el Gobierno. Listas de embarque por el Ferrocarril y por los vapores. Hojas de Estadística criminal y partes de nacimientos y defunciones á los juzgados municipales.

DOCUMENTACIONES.—Existen modelaciones con arreglo á los formularios exigidos por el Gobierno para todas las dependencias provinciales y de los municipios, encontrándose impresos y destinados para la venta diferentes trabajos de oficinas militares.

**SALUD PARA TODOS.**

**PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.**

**LAS PILDORAS**

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos, fortifican la salud de las constituciones delicadas, son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades.

Para los niños así como tambien para las personas avanzadas en edad, su eficacia es incontestable.

**EL UNGUENTO**

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Para todas las enfermedades del pecho no se reconoce otra igual. PARA LOS MALES DE GARGANTA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES, hinchazon de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y conjuras y reuma obra como por encanto.

Estas medicinas se preparan «solamente» en el «Establecimiento» del profesor HOLLOWAY, NEW FORD STREED, ante 6538, OXFORD STREED, LONDON y se venden á 1s, 1 1/2d, 2s, 9d. 4s, 6d. 11s., 22s. y 33s el Pote ó la Caja y se hallan en todas las farmacias del Universo.

Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote. Si no llevan la direccion 353 Oxford Street, London son falsificaciones.